



Mi Universidad

Ensayo

Estefanía ochoa Nazar

I Parcial

Antropología Médica.

Sergio Jiménez Ruiz.

Medicina Humana.

2 semestre.

Comitán de Dominguez,chiapas. A 15 de marzo del 2024.

El origen de la antropología Médica: Hace unos años, el Departamento de historia y filosofía de la Medicina de la universidad nacional Autónoma de México celebró su aniversario, período dedicado al estudio de la historia de la medicina y promoción de figuras culturales entre estudiantes, profesores y expertos. La antropología médica tiene sus raíces en el siglo XIX, cuando Rudolf Virchow y Franz Boas comenzaron a destacar la importancia de considerar factores culturales en el estudio de la salud y la enfermedad. Virchow, un patólogo alemán abogó por un enfoque holístico que incorporara dimensiones sociales y culturales en la comprensión de las condiciones de salud. Boas, pionero en antropología cultural, también contribuyó al reconocimiento de la influencia cultural en la medicina. Estos primeros trabajos sentaron las bases para el desarrollo posterior de la antropología médica como una disciplina interdisciplinaria. En el siglo XX, antropólogos como Margaret Mead y Bronislaw Malinowski llevaron la disciplina a nuevas alturas, explorando prácticas de salud en diversas culturas. La antropología médica se consolidó como un campo interdisciplinario, fusionando antropología, medicina y sociología para comprender cómo la cultura influye en la salud globalmente. Esta evolución histórica ha permitido abordar cuestiones de desigualdad en salud y promover la comprensión transcultural en el ámbito médico. Nace la antropología médica: la antropología médica, como disciplina, tiene sus raíces en el cruce de la antropología cultural y la medicina. Aunque sus orígenes se remontan a investigaciones aisladas sobre prácticas médicas en sociedades tradicionales, no fue hasta la década de 1960 que la antropología médica se consolidó como un campo distintivo de estudio. En el contexto de cambios sociales y culturales significativos de 1960, la antropología emergió como respuesta a la necesidad de comprender las dimensiones culturales de la salud y la enfermedad. Investigadores como Margaret Lock, Arthur Kleinman y Renee Fox desempeñaron roles fundamentales al incorporar métodos etnográficos para analizar sistemas de creencias, prácticas curativas y la interacción entre pacientes y profesionales de la salud. Una de las contribuciones clave de la antropología médica es su enfoque en la medicalización de la salud en diversas culturas. Este campo también ha arrojado luz sobre la importancia de los determinantes sociales de la salud, explorando cómo factores como la clase, género y etnia influyen en los resultados médicos y en la accesibilidad a la atención. La antropología Médica no está exenta de desafíos. La necesidad de mantener un equilibrio entre la comprensión cultural y la validez científica ha generado debates en la disciplina. Además, la globalización de diversas culturas han planteado preguntas sobre la autenticidad de las prácticas tradicionales frente a la

modernas. La antropología médica ha evolucionado desde sus inicios en la década de 1960 hasta convertirse en un campo interdisciplinario esencial para comprender las complejidades culturales de la salud y la enfermedad. A través de la aplicación de métodos etnográficos y la exploración crítica de la medicalización, este campo continúa desempeñando un papel crucial en la comprensión de los sistemas de salud globales y la mejora de la atención médica intercultural.

La concepción mágico-religiosa de la medicina en América Prehispánica: En la América prehispánica, la medicina estaba impregnada de una concepción mágico-religiosa, donde las creencias espirituales y las prácticas rituales desempeñaban un papel central en la comprensión y tratamiento de la salud y la enfermedad, los aspectos clave de la concepción son:

- Espiritualidad y Cosmos:** La medicina prehispánica consideraba que la salud estaba vinculada a un equilibrio espiritual y cósmico. Se creía que las fuerzas sobrenaturales y la armonía con el cosmos eran esenciales para mantener el bienestar. Los curanderos y chamanes tenían un estatus especial. Actuaban como intermediarios entre el mundo físico y espiritual, utilizando sus conocimientos mágicos para diagnosticar y tratar enfermedades mediante rituales y ceremonias.
- Rituales y ceremonias curativas:** Los rituales eran parte integral de la medicina. Se realizaban ceremonias específicas para invocar a los dioses o espíritus benevolentes, solicitando su ayuda para la curación. Estos rituales a menudo incluían danzas, cantos y ofrendas.
- Relación con la naturaleza:** La medicina prehispánica reconocía la conexión entre la naturaleza y la salud. El uso de plantas medicinales estaba imbuido de significado mágico, ya que se creía que las plantas tenían propiedades espirituales que contribuían a la curación, las creencias en entidades sobrenaturales; en muchas culturas, se creía en entidades específicas, espíritus de la naturaleza o fuerzas cósmicas, y su influencia debía ser gestionada para mantener la salud.
- La astrología y los calendarios sagrados:** la observación del cielo y la creación de calendarios sagrados eran prácticas comunes. Se creía que la alineación de eventos astronómicos tenía efectos directos en la salud, y se planificaban actividades médicas de acuerdo con estos ciclos.

En el concepto Holístico de la salud la medicina prehispánica abordaba la salud de manera holística, considerando no solo el cuerpo físico, sino también el alma y la mente. Los tratamientos no solo buscaban aliviar síntomas, sino restaurar el equilibrio espiritual. Esta concepción mágico religiosa de la medicina en la América prehispánica refleja la profunda interconexión entre lo espiritual y lo físico, y cómo estas sociedades entendían su salud y la enfermedad en términos de relaciones sagradas con el mundo que los rodeaba.

La importancia de la Antropología en la carrera de medicina: la medicina es una disciplina que va más allá del tratamiento de enfermedades físicas; implica comprender al paciente en su totalidad, incluyendo su contexto cultural, social; y emocional. La antropología juega un papel crucial en la formación de los médicos, ya que proporciona herramientas para comprender la diversidad humana y abordar las necesidades de los pacientes de manera más efectiva. La antropología brinda a los futuros médicos una comprensión profunda de la diversidad cultural. En un mundo cada vez más globalizado, los pacientes provienen de una amplia variedad de contextos culturales y étnicos, con sus propias creencias, valores y prácticas relacionadas con la salud y la enfermedad. La antropología proporciona las herramientas conceptuales y metodológicas para comprender estas diferencias culturales y adaptar los enfoques de atención médica de manera que sean culturalmente sensibles y afectivos. Es fundamental para establecer una comunicación efectiva con los pacientes, construir relaciones de confianza y garantizar una atención médica centrada en el paciente. La antropología ofrece perspectivas únicas sobre los determinantes de la salud, entender cómo factores como la clase social, el género, la etnia y el acceso a recursos afectan la salud y promover la equidad. En conclusión, la antropología desempeña un papel fundamental en la formación de los médicos al proporcionarles una comprensión profunda de la diversidad cultural, los determinantes sociales de la salud y la importancia de una visión holística de la atención médica. Al integrar los conocimientos y las habilidades de la antropología en su práctica clínica, los médicos pueden ofrecer una atención médica más efectiva, centrada en el paciente y culturalmente sensible, lo que contribuye a mejores resultados de salud y una mayor equidad en el acceso a la atención médica.

APA:

-Espinosa-Larragaña, F. (2009). Historia antropología y medicina. *Revista medica Mi titulo Mexicano del seguro social* 47 (03), 233-235 recuperado el 19 de febrero de 2024.

-Gonzalo Aguirre Beltran, Programada de salud en la situación interculturalidad, instituto indigenista interamericano, México 1995, Recuperado el 26 de febrero de 2024.

-Frisancho Velerde, O. (2012), Concepción mágico-religioso de Medicina en la América prehispánica. Recuperado el 04 de marzo de 2024.

-Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechevarria, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltran Moret, Maidilis & Caballero Herrera, Marcellys y... (2013). Consideraciones antropológicas

en el proceso de formación profesional del médico general.MEDISAN, 17(10),70 21-7030,recuperado el 07 de marzo de 2024.